

RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS



Esta sección está conformada por síntesis que informan sobre el contenido, aporte y significado de obras jurídicas académicamente relevantes en materia de derechos humanos; ya sea publicadas durante los últimos años, o bien editadas con anterioridad y consideradas esenciales en los temas abordados por esta publicación.

En esta ocasión, los textos reseñados fueron seleccionados por los editores de la publicación de entre las obras referidas publicadas en el último año, y los autores de dichas reseñas fueron invitados específicamente para la elaboración de dichas reseñas.

Claramunt Castellanos, Jorge, *Participación ciudadana y buen gobierno democrático. Posibilidades y límites en la era digital*. Madrid, Marcial Pons, 2020, 406 pp.

MARÍA GUADALUPE IMORMINO DE HARO
Academia Interamericana de Derechos Humanos
Universidad Autónoma de Coahuila



Participación ciudadana
y buen gobierno democrático
Posibilidades y límites en la era digital

Jorge Castellanos Claramunt



En la actualidad gobiernos de todo el mundo enfrentan dificultades para satisfacer las necesidades de la sociedad a la que dirigen. Como consecuencia, no resulta extraña la optimización constante de la acción pública en la búsqueda de la obtención de mejores resultados. No obstante, una cuestión que suele pasar desapercibida durante los procesos de diseño y reestructuración de la acción pública es la imperiosa necesidad de adecuarlos a una realidad

social compleja que demanda por un lado la inclusión de diversos contextos sociales muchas veces contrapuestos, y por el otro, el reconocimiento de que dadas las condiciones sociales actuales el gobierno se ve imposibilitado para dirigir de forma exclusiva a la sociedad.

Es en este entorno, que la participación ciudadana se constituye en un medio eficaz que coadyuva en la solución de las problemáticas sociales, al permitir conocer e integrar los intereses y necesidades de las personas respecto a cuestiones de interés público o social que les impactan, así como posibilitar su eventual colaboración en los procesos efectuados para su resolución o satisfacción en el marco de la búsqueda de la construcción de un buen gobierno democrático. Cuestiones que, además, se han visto influenciadas en más de una forma por la introducción progresiva de las TICs en la vida diaria.

Es en este escenario que se enmarca el libro “Participación ciudadana y buen gobierno democrático. Posibilidades y límites en la

era digital”. En términos generales, la obra analiza la participación ciudadana desde un enfoque holístico, es decir, aborda tanto aspectos históricos, teóricos, jurídicos y prácticos de forma detallada y amena desde una perspectiva actual. La obra se compone de tres partes, divididas en un total de ocho capítulos.

La primera parte se articula en cuatro capítulos. El primer capítulo aborda de manera minuciosa los distintos conceptos y antecedentes históricos de participación ciudadana, su relación con la democracia, y su relevancia en el ámbito local. En el segundo capítulo se realiza un análisis exhaustivo del marco jurídico de la participación ciudadana a nivel internacional en el que se destaca su concepción como un derecho humano, posteriormente se examina el estado normativo de la participación ciudadana en el ámbito nacional, autonómico y local de España, y se concluye con un apartado de derecho comparado en el que se aborda la situación constitucional proclive a la participación ciudadana existente en países como Suiza, Colombia y Suecia, así como, los mecanismos de participación ciudadana novedosos en distintas latitudes del mundo, como Alemania, Dinamarca, Francia, Reino Unido y Ecuador. El tercer capítulo alude a los obstáculos a los que se enfrenta la participación ciudadana tales como los populismos, la exclusión política de la ciudadanía —a través del paternalismo, el clientelismo, el sectarismo, la partidocracia y los grupos de presión—, y la corrupción y sus efectos secundarios —como la apatía, el egoísmo y la desconfianza—. Por otro lado, el cuarto capítulo señala los distintos elementos que se considera son claves para el desarrollo e impulso de esquemas participativos tales como el gobierno abierto, el buen gobierno, la transparencia, la rendición de cuentas, la educación y la responsabilidad y voluntad política.

La segunda parte de la obra se compone por dos capítulos. En el primero se elabora los distintos niveles de participación —información, comunicación, consulta, deliberación y decisión—, los distintos mecanismos de participación ciudadana de aplicación general —como el referéndum, el plebiscito, la iniciativa popular y la revocación de mandato— y local —como la asamblea abierta,

las consultas populares locales, los foros de consulta, los paneles ciudadanos, los presupuestos participativos, los consejos consultivos y las audiencias, entre otros—, concluyendo con un apartado acerca de las formas no convencionales de participación. En el segundo se estudian las intersecciones entre la participación ciudadana y el internet en la e-democracia, destacando el impulso que le otorgan las redes sociales, las ventajas, desventajas y viabilidad del voto electrónico, así como las implicaciones y distintos enfoques de la inteligencia artificial en la materia.

La tercera parte se integra por dos capítulos. En el primero se realizan una serie de reflexiones acerca de la participación ciudadana con respecto a temas de suma actualidad como la posverdad y sus distintos factores. El segundo se concentra en la relación de la participación ciudadana con los problemas actuales de la sociedad tales como la gentrificación, la turistización, la despoblación rural y la inmigración.

Por último, se desarrolla un apartado de conclusiones, en el cual el autor señala algunos aspectos que considera esenciales para el progreso de un gobierno democrático, entre los que destacan la educación para la participación ciudadana y la creación de condiciones y espacios de participación ciudadana que generen oportunidades reales para la deliberación y construcción colectiva de las políticas públicas sociales desde el ámbito local. Además, señala que, de aprovechar las posibilidades del desarrollo tecnológico actual, es factible alcanzar mejoras sustanciales en la calidad de la participación ciudadana y por ende en la democracia, lo que sin duda se cristalizaría en una integración más positiva de la sociedad.

Como consecuencia, se estima que el libro bajo comentario en el presente texto, como puede observarse entre las líneas anteriores, es una referencia obligada para quien pretende estudiar el tema de participación ciudadana de una manera holística y global, toda vez que puede ser catalogado como una especie de compendio que aborda cuestiones teóricas, normativas y prácticas de actualidad acerca de la participación ciudadana.